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l El Fiscal General, Uriel Carmona Gándara, 
confirmó que el atentado contra el político fue un 
ataque directo y descartó que la agresión fuera 
motivada por algún tipo de robo o asalto.

l Diferentes actores políticos condenaron los hechos 
y exigieron a la Fiscalía General del Estado esclarecer 
el móvil y presentar a los responsables ante la 
justicia.

Atentado 
contra 
líder 
estatal del 
PVEM

Ataque directo contra 
Javier Estrada

ESTRELLA PEDROZA, ERICK ABRAJÁN JUÁREZ, ANGÉLICA ESTRADA Y 
VIVIANA GUTIÉRREZ / P 7

Politización en torno a la 
SMyT afecta a la ciudadanía 

VIVIANA GUTIÉRREZ / P 8

l La directora general de la Lotería Nacional, Margarita González Saravia, urgió 
a replicar la estrategia federal en combate a la delincuencia en la entidad ante la 
grave crisis que se vive en el estado por la inseguridad.

l El presidente de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automóviles 
urgió a los Poderes Ejecutivo y Legislativo a dejar las diferencias y atender la 
falta de documentación vehicular, situación que podría aumentar el robo de 
automotores.

Morelos sin estrategia
de seguridad

ANGÉLICA ESTRADA / P 9

O El exdiputado local fue trasladado inicialmente al Hospital General “Dr. José G. Parres” de Cuernavaca, 
donde su estado de salud se reportó como delicado; los agresores se dieron a la fuga. Foto:  Redes Sociales

Opinión:  Ricardo Tapia  / P4    Raúl Silva de la Mora  / P4    Miguel A. Izquierdo S.  / P5

Emiliano Aréstegui  / P5    Elsa Sanlara   / P9



Esperamos la fotografía 
que más te guste, de tu 
entorno familiar, escolar; 
la foto de todos los días, 
por donde camines, lo 
que veas, lo que quieras 
denunciar y también de 
tu trabajo, del campo, 
del taller, de la calle. 
Esperamos tu foto. 
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A plena luz del día

A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

Los criminales en nuestro estado ya no 
se tienen que esconder ni fingir: a plena luz 
del día pueden hacer lo que quieran con 
la certeza de que nadie los va a atrapar 
y que es casi seguro que ni siquiera los 
identifiquen.

Y, por como ha sucedido en lamentables y 
frecuentes episodios pasados, la ciudadanía 
puede apostar a que las investigaciones se 
mantendrán herméticas y nadie informará 
nada a no ser que, ocasionalmente, algún 
funcionario sea abordado por algún 
reportero y, a pie de banqueta, diga que 
no puede decir nada para no entorpecer 
las investigaciones, pero que se han hecho 
grandes avances…

El atentado contra Faustino Javier 
Estrada González,  ex diputado federal 
y miembro destacado del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) en Morelos, 
fue perpetrado antes de medio día en 
una importante avenida de la capital del 
estado; además, era custodiado por sus 
guardaespaldas quienes, en esta ocasión, 
no pudieron evitar que le dispararan 
como lo consiguieron en el ataque que 

hace un par de años lograron frustrar. Sin 
embargo, en ambas ocasiones no se logró 
la detención de nadie.

Este lamentable caso recuerda uno de los 
peores fracasos de la justicia en Morelos en 
los últimos años: el asesinato de la diputada 
Gabriela Marín, a quien un par de asesinos 
le arrebataron la vida a las seis de la tarde 
sobre la avenida Poder Legislativo, que 
tampoco es una callejuela perdida en las 
goteras de la ciudad. Desde luego, lo único 
que se sabe de este caso es que continúa 
impune.

Los atentados contra personalidades 
notables en Morelos solo tienen 
garantizada la atención mediática, no 
resultados policíacos, por lo menos en eso 
las autoridades tratan igual a pobres que 
a ricos, a personas destacadas y a simples 
desconocidos.

Estos cobardes atentados solo 
demuestran que la criminalidad ya perdió 
el miedo a los cuerpos de seguridad, que 
no hay Guardia Nacional que valga si no 
se hacen investigaciones profesionales y 
el trabajo policial se lleva hasta las últimas 

consecuencias en los pocos casos en los 
que se logran detenciones de verdaderos 
culpables. 

En otras palabras, la impunidad 
avasallante que se vive en Morelos es la 
mejor garantía de que se puede hacer 
cualquier cosa contra cualquier persona 
en cualquier momento porque nadie lo 
va a impedir; nadie va a perseguir a los 
responsables y, si lo hace, siempre queda 
el recurso de que las autoridades hagan 
lo posible para liberar a los sospechosos, 
como comentábamos ayer.

Que también las personalidades 
notables, o con recursos económicos, 
estén a expensas del crimen en Morelos 
no es ningún consuelo para nadie sino un 
síntoma de lo rebasadas que están nuestras 
instituciones de seguridad. Ojalá empiecen 
en este caso a demostrar que estamos 
equivocados.

Nuestra solidaridad con la familia, 
amigos y simpatizantes de Javier Estrada 
González. Basta de impunidad.
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SIN ÉXITO ALGUNO • MIGUEL ÁNGELMás de la mitad de 
la Ruta de 
Evacuación del 
‘Popo’, inservible 
VIVIANA GUTIÉRREZ      

Tras informar que entre el 50 
y 60 por ciento del trayecto de la 
Ruta de Evacuación del volcán 
Popocatépetl se encuentra en 
pésimas condiciones, el presidente 
municipal de Tetela del Volcán, 
Luis Antonio Martínez Álvarez, 
dio a conocer que en los tramos 
carreteros que corresponden a su 
demarcación ya se realizan trabajos 
de balizamiento y bacheo para que 
la ciudadanía pueda evacuar sin 
contratiempos, en caso de que se 
requiera.  

  
El funcionario aseguró que, 

aunque están transitables, aún no 
están en óptimas condiciones, por 
lo que consideró importante que 
se ejecuten este tipo de obras en 
toda la ruta de evacuación, toda 
vez que la actividad del coloso se 

ha reactivado y es impredecible, en 
la zona, por ejemplo, continúa una 
intensa caída de ceniza.  

  
La ruta incluye los municipios 

de Hueyapan, Tetela del Volcán, 
Ocuituco, Yecapixtla, Jonacatepec, 
Temoac, Atlatlahucan y Zacualpan 
de Amilpas y se busca el apoyo del 
Gobierno del Estado de Morelos 
para realizar un trabajo integral, 
pues estas vías sufren un desgaste 
permanente por el paso de camiones 
pesados, por lo que se necesita 
una mayor inversión que lo que 
necesitaría un camino vecinal.  

  
Martínez Álvarez añadió que 

faltan por intervenir más de dos 
kilómetros lineales, por lo que los 
vecinos han solicitado material para 
realizar las tareas y ellos ponen la 
mano de obra para mantener en 
buenas condiciones la carretera, por 
lo que ya se evalúa dicha la petición. 

Piden no bajar la guardia ante 
cenizas del Popocatépetl 
ESTRELLA PEDROZA       

Marco Antonio Cantú Cuevas, secretario 
de salud en Morelos, llamó a la población a no 
bajar la guardia frente a la ceniza del volcán 
Popocatépetl, la cual es esparcida por el viento 
en distintos municipios. 

 
En entrevista, el encargado de la salud en la 

entidad destacó que no se debe perder de vista 
que el coloso tiene constante actividad y el 
viento es algo que no se puede controlar. 

 
“Sabemos que nuestro volcán, el Popocatépetl, 

está activo todo el tiempo y a veces está en un 
color, a veces en una fase, a veces en otra, pero 
la recomendación sigue siendo la misma: tomar 
medidas preventivas”, dijo. 

  
Destacó que toda la ciudadanía de los estados 

cercanos al volcán “a estas alturas deben saber 
perfectamente que cuando empieza a cambiar el 
viento o cuando empiezan a haber ceniza en sus 
domicilios, en sus patios o inclusive en la calle, 
sus vehículos en medianamente deben tomar 
las medidas de prevención contra afectaciones 
principalmente respiratorias”.  

  
Subrayó que “entre los daños que puede 

provocar la ceniza en la salud en general de las 
personas están afectaciones en la mucosa de la 
nariz, inflamación en la faringe, conjuntivitis, 
lesiones en la piel por la reacción químico-física 
cáustica, entre otras, pero estas afectaciones ya 
serían por un volumen considerable”. 

  
Subrayó que las medidas básicas son “utilizar 

cubrebocas en el sitio donde está cayendo 
cenizas, utilizar lentes protectores para los ojos, 
utilizar también sombrero, de preferencia no 
estar en la a la intemperie”.  

  
Agregó: “a las mascotas, también protegerlas, 

tapar los tinacos y los depósitos de agua 
para que esta no se contamine y no se vaya a 
endurecer también la ceniza y que pueda llegar 
a causar algún problema también mecánico en 
las tuberías”.  

  
El funcionario estatal, confirmó que “en 

Cuernavaca en los últimos días se ha registrado 
ceniza sobre los vehículos, sobre los patios, no es 
igual en todo el estado en estos momentos hay 
zonas incluso más lejanas”.  

 
Indicó que en las localidades donde se reporta 

constante caída de ceniza están en el oriente de 
la entidad, justo las más cercanas. 

Presenta IMM 
propuesta de sanción 
federal para atender 
violencia contra las 
mujeres 
REDACCIÓN    

En la sexta sesión ordinaria de 
la comisión de sanción del Sistema 
Estatal para Prevención, Atención, 
Sanción y Erradicación de violencias 
contra las mujeres (SEPASE), el 
Instituto de la Mujer para el Estado 
de Morelos (IMM) presentó el Modelo 
de Sanción aprobado por el Sistema 
Nacional PASE para retomarlo e 
instrumentarlo en el estado. 

  
La presidenta del IMM, Guadalupe 

Isela Chávez Cardoso, señaló que uno 
de los problemas para erradicar las 
violencias contra las mujeres es la 
falta de acceso a la justicia. 

 
“Es necesario un modelo 

de sanción eficaz para que los 
mecanismos jurisdiccionales y 
administrativos de los tres órdenes de 
gobierno establezcan consecuencias 
jurídicas efectivas para quien 
ejerza violencia contra las mujeres 
y asegure a las víctimas el acceso 
efectivo a la reparación integral del 
daño”, manifestó.  

 
Señaló que el modelo de sanción 

es un instrumento que integra un 
conjunto de principios, medidas y 
acciones con enfoque de derechos 

humanos, de género, diferenciado y 
especializado “a fin de salvaguardar 
la igualdad jurídica entre mujeres 
y hombres, la dignidad humana, la 
no discriminación y la libertad de las 
mujeres”. 

 
Para la aplicación de este modelo, 

la comisión de trabajo planteó 
como objetivo específico establecer 
directrices de actuación de las 
personas servidoras públicas con 
atribuciones en materia de sanción 
de los casos de violencia contra 
las mujeres, ejecución de la pena 
y reeducación de las personas 
agresoras a fin de dar cumplimiento 
a la obligación de sancionar con la 
debida diligencia. 

  
De igual manera el contribuir a 

garantizar a las mujeres víctimas 
de violencias y de violaciones a sus 
derechos humanos, el acceso a la 
justicia pronta, expedita e imparcial 
y la reparación integral del daño 
considerando su garantía de igualdad 
ante la ley. 

 
El modelo de sanción deberá 

ser integral, interinstitucional, 
intercultural,  sostenible, 
interseccional, con perspectiva de 
género, y tener enfoque de derechos 
humanos. 

s Los daños que puede provocar la ceniza están afectaciones en la mucosa de la nariz, inflamación en la 
faringe, conjuntivitis, lesiones en la piel por la reacción químico-física cáustica, entre otras, advierten. / Foto: 
Margarito Pérez Retana /cuartoscuro.com
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RICARDO TAPIA

l pasado 16 de febrero de 2023 entró 
en vigor una reforma al Código Penal 
del Estado de Morelos (artículo 327), 

que amplió el catálogo de conductas sancio-
nables como “maltrato o crueldad en contra 
de cualquier especie animal doméstico”.

Este delito, incorporado a dicho Código 
en 2016, y modificado en 2021, ya castiga-
ba con pena de prisión de 3 meses a 4 años, 
más multa de 150 a 500 Unidades de Medi-
da y Actualización (actualmente de $15,561 
a $51,870), algunas conductas de crueldad 
animal, a las que ahora se añaden:

• Descuidar las condiciones de albergue, 
sombra, espacio, alimento, luz, agua y des-
canso a tal grado que atenten contra la salud 
del animal;

• Suministrar al animal objetos no digeri-
bles de manera natural;

• Trasladar al animal arrastrándolo o sus-
pendido, causándole sufrimiento;

• Vender, donar, abandonar a un animal 
que, de acuerdo con su especie, no tenga la 
madurez biológica para sobrevivir separado 
de la madre; y,

• Provocar la muerte de un animal sin 
previo dictamen por escrito de un médico 
veterinario que justifique la necesidad del 
sacrificio. 

• Realizar o asistir con conocimiento de 
causa, a actos públicos o privados de riñas de 
animales y cualquier acción o espectáculo en 
que se mate, hiera u hostilice a los animales, 
salvo el caso de los espectáculos debidamen-
te autorizados de conformidad a la Ley Esta-
tal de Fauna (esta conducta ya existía antes 
de la reforma, pero solo en cuanto a “realizar 
actos públicos o privados”, agregándosele 
ahora “realizar o asistir con conocimiento 
de causa”) 

Además, en dicha reforma ahora se prevé 
que “los animales vivos que se aseguren con 
motivo del tipo penal y de sus modalidades 
contemplados en este artículo, deben ser 
asegurados y puestos a disposición de la au-
toridad competente”.

Cabe reflexionar que, a nivel global, poco 
a poco se ha ido desvaneciendo el viejo pa-
radigma de que los animales son cosas, para 

ir pasando a un esquema de protección de 
éstos contra la crueldad, legislando incluso 
para ello bajo “la fuerte presunción de que 
los animales ‘sienten’ ese maltrato y de que 
ese sufrimiento debe ser evitado, y en caso 
de producido debe ser castigado por la ley 
penal” (ver el caso de concesión de habeas 
corpus a favor de la chimpancé Cecilia, en 
Mendoza, Argentina, el 3 de noviembre de 
2016). 

En los tratados internacionales vincu-
lantes para México, encontramos a la Con-
vención Interamericana para la protección y 
Conservación de las Tortugas Marinas, a la 
Convención para la Protección de la Flora, de 
la Fauna y de las Bellezas Escénicas Naturales 
de los Países de América, y a la Convención 
relativa a los Humedales de Importancia 
Internacional Especialmente como Hábitat 
de Aves Acuáticas, y en otros instrumentos 
internacionales cobra especial importancia 
la Declaración Universal de los Derechos Ani-
males, de 1978, aprobada por la UNESCO y la 
ONU, que reconoce derechos a los animales. 

En lo que respecta al sistema mexicano, en 
años recientes se ha prescrito el trato digno 
y respetuoso a los animales (ver por ejemplo, 
el art. 87 bis 2 de la Ley General del Equilibrio 
Ecológico y la Protección al Ambiente o el art. 
18, apartado B, numeral 1, de la Constitución 
Política de la Ciudad de México), se ha pro-
hibido el uso de ejemplares silvestres en los 
circos (ver art. 78 de la Ley General de Vida 
Silvestre), y ha ido apareciendo como delito 
el maltrato animal (ver por ejemplo, el art. 
327 del Código Penal de Morelos o los arts. 
350 bis y 350 ter del Código Penal para el 
D.F. aplicable a la CDMX).

Todavía falta camino por recorrer, pues 
en nuestro país aún no se reconocen ex-
plícitamente los derechos de los animales, 
pero, como se ha visto, diversas estructuras 
normativas ya protegen a los mismos y aún 
castigan su maltrato, lo que pone en eviden-
cia que subyace un bien jurídico a tutelar 
en dichas estructuras. En otros sistemas 
jurídicos, como el argentino, se han conce-
dido habeas corpus a favor de animales, y 
existen desde hace tiempo diversos trabajos 
académicos que dan sustento al paradigma 
de los derechos de los animales, en el pen-
samiento de Bentham, Salt, Singer, Regan, 
Zaffaroni, etc.

RAÚL SILVA DE LA MORA

ay un ingrediente que recorre, cam-
pante, los cinco relatos con los que 
Luis Jorge Boone construyó su libro 

Suelten a los perros (Ediciones ERA, 2021). 
Se trata del sentido del humor, el siempre 
muy agradecible sentido del humor, que 
cuando se enciende con nuestra sensibili-
dad nos ofrece placeres plenos. Por ejem-
plo, en “Mi vida con las plagas” asistimos a 
la epopeya que vive un solitario profesor de 
una prepa privada, enfrentado a una rata 
que invadió su hogar: “sin justificación al-
guna me monté en los deberes de cazador. 
Lo que dicen que deber ser todo hombre, 
descendiente de los machos imperiales que 
mataban mamuts prácticamente a mano 
limpia. Un bato, lo mínimo que puede ha-
cer, es partirse la madre, siempre, en todo 
lugar, en cualquier circunstancia. Si no, es 
cualquier otra cosa. Yo pasaba sin ver. Si la 
rata me hubiera pedido un rescate de queso 
manchego a cambio de dejarme en paz, se 
lo hubiera entregado, con moño y tarjeta; 
pero no ocurrió.”

 Esta circunstancia, donde la in-
vasión de un roedor convoca al extermi-
nio, lo mínimo que puede ofrecer como 
recompensa es su capacidad para incitar 
a la carcajada. La vida es cruel y requiere 
de no tomárnosla tan en serio. Esa es una 
de las propuestas que nos hace la litera-
tura de Luis Jorge Boone: hay que reírnos 
de nuestras tragedias. Más no como un 
acto irresponsable de no hacernos cargo 
de ellas, sino más bien como un alimento 
eficaz. La hilaridad ayuda a zurcir nuestras 
adversidades y la literatura, que carece de 
la capacidad de cambiar el mundo, contiene 
chispazos que iluminan nuestro presente.

Luis Jorge Boone ha escrito veinte libros. 
Novelas, cuentos, poemas y ensayos son los 
géneros que ha practicado. Esta diversidad 
tiene una explicación: el déficit de atención. 
Como un niño que no se puede quedar quie-
to, a Luis Jorge le cuesta trabajo perma-
necer en un solo lugar y por eso salta de 
una cosa a otra, con una naturalidad que 
tiene su origen en sus vivencias como lector 
desordenado. Me lo imagino como uno de 
esos lectores que leen varios libros al mis-

mo tiempo y de distinto género. Otra ex-
plicación es su afán por llevar la contraria. 
Si le preguntan cuál es el género literario 
que más le gusta practicar, su respuesta 
nunca es la misma. Por ejemplo: si acaba 
de publicar una novela, responde que son 
los poemas su mayor inspiración. Pero si su 
libro más reciente es de poesía, entonces 
dice que prefiere los cuentos, porque allí 
convergen todos los géneros. 

Los cinco relatos de Suelten a los perros 
tienen en común un lenguaje coloquial 
que fluye con naturalidad y crea atmos-
feras donde los callejones sin salida son 
también una constante. La paternidad, la 
orfandad, la relación con un padre distan-
te, el aislamiento, la ruptura con la pareja, 
son vivencias que van entretejiéndose en 
estos relatos. En una entrevista, el escri-
tor Jorge Comensal le preguntó a Boone 
si le “interesaba, abiertamente, retratar a 
estos hombres que en Monclova se estaban 
saliendo de los esquemas más rígidos de 
cómo debe ser un hombre”. La respuesta 
incluyó una descripción de su encuentro 
con la literatura y una reflexión donde se 
concentra su manera de encararla: “siem-
pre estamos escribiendo contra lo común-
mente aceptado”. 

Luis Jorge Boone creció en una familia y 
un entorno donde el machismo y la mascu-
linidad norteña eran depredadoras, donde 
escribir poesía era motivo de sospecha, 
algo preocupante y motivo de constante 
vigilancia: “Yo siempre me sentí un varón 
inadecuado. Sin embargo, yo siempre sentí 
que había otras maneras de ser varón, y 
una de esas es dudar, y una de esas es sen-
tirse débil o ceder ante el encanto de una 
sexualidad avasallante”. Reflejar el mundo 
más allá de los estereotipos es un don que 
ofrece la literatura.

El paisaje de Suelten a los perros es el de 
Monclova y sus alrededores, un paisaje que 
al mismo tiempo construye metáforas de 
la vida íntima de sus personajes: desier-
tos, carreteras, cajas viejas y ruinosas, ca-
llejones oscuros y desolados… Somos las 
ciudades donde vivimos y donde crecimos, 
pero también nos habitan las ciudades que 
recorremos a través de la literatura. Ficción 
y realidad son mundos paralelos. Así que: 
Suelten a los perros.

HACIA LA CONSTRUCCIÓN DE UN PARADIGMA 
DE DERECHOS DE LOS ANIMALES

SUELTEN A LOS PERROS

E H

lajornadamorelos.mx

O Foto:  Galo Cañas Rodríguez / cuartoscuro.com
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MIGUEL A. IZQUIERDO SÁNCHEZ

a semana pasada tuve la fortuna de visitar la escuela 
Laura de los Ríos, de preescolar, en la colonia Progreso 
de Jiutepec, durante una actividad conjunta con madres 

y padres de familia, docentes y directiva, orientada al juego, 
a la lectoescritura, a la comunicación verbal, amorosa, entre 
madres, padres y sus pequeñas y pequeños. Fue un gran 
deleite ver a infantes acompañados por sus familiares, en al 
menos tres dinámicas diseñadas para la convivencia, el juego 
y el acercamiento a la literatura infantil, y en una de ellas, 
mediante una dramatización de un equipo de madres. Esta 
semana, otros equipos están haciendo lo propio, a partir de 
textos elegidos, considerando las necesidades de sus pequeños.
¿Qué encuentro novedoso, respecto a otras dinámicas que se 
promueven en general en torno a la lectoescritura? Sin duda 
el que las docentes propicien el directo involucramiento de 
madres y padres, familiares, en la formación de sus infantes, 
pero más allá de recomendar ciertas lecturas, o típicos 
momentos y formas para interactuar con ellos en torno a ese 
proceso transformador: invitan y han logrado, que las madres 
hagan teatro a los ojos de sus críos, de modo que les presentan 
una historia, una narración, una trama, de manera lúdica, con 
varios personajes, y con las propias dotes (que van logrando) 
de sus madres. Entonces, ellas aprenden a dramatizar, a hacer 
teatro para sus pequeñas y pequeños, pero también PARA 
ELLAS. 

Para algunas, es su primera oportunidad en la vida de hacer 
teatro, en público, frente a más de un centenar de personas. 
Lo sabemos: eso puede causar terror, pero es un reto que 
han venido superando con mutua estimulación, además del 

empuje que reciben de las profesoras entusiastas, como la 
directora, convencidas de su proyecto educativo, que les está 
funcionando. ¿Por qué lo digo? Vi que mantenían su atención 
estos preescolares en cada segmento de la mañana, incluso en 
el más largo, durante la obra de teatro a cargo de su parentela. 
De tal modo, la familia va siendo integrada a los objetivos 

escolares, y más, a la acción escolar, haciendo un continuo 
en las experiencias infantiles entre casa y escuela. Vi que en 
la actividad inicial, cada padre/madre, jugaba con su infante, 
nombrando las partes de su cuerpo y haciendo pequeñas 
cosquillas al de su pariente, lo que hizo de aquel momento 
una algarabía de unas y otros. Sabemos de la importancia que 
dan los pequeños a la presencia de sus familiares en un evento 
escolar, y el gran dolor cuando no están ahí como los padres 
de sus compañeros…y pude constatar que toda criatura tuvo 
ahí a un familiar acompañante, incluso un hermano mayor, 
que alegre jugó su importante rol. 
Vuelvo a la carga: en esa escuela el alumnado de ese Preescolar, 
tiene acceso a la biblioteca escolar, rolan sus cuentos, los 
escuchan e interpretan, los escenifican, dialogan sobre ellos, 
los buscan y demandan. La literatura infantil va así formando 
parte de su experiencia vital, acompañados y estimulados 
por su entorno familiar y escolar, como un todo educador, un 
medio ocupado en y con un valiosísimo propósito educativo: 
integrarlos a su comunidad, hacer de ellos futuras y futuros 
lectores y escritores, ciudadanas y ciudadanos. Están en ese 
camino, gustosamente, muy bien acompañados. 
El colectivo escolar merece esta felicitación por su compromiso 
y dedicación. Mucho agradezco a su Directora, maestra Luz 
Adriana Bustos Martínez y a la Maestra Indira L. Jaime, el 
haberme invitado, y por un momento, ser parte de ese proceso 
que con tanto tino conducen, artísticamente. 

CUANDO LAS MAMÁS HACEN TEATRO

EL LIBRO DE LAS COSTUMBRES ROJAS, DE ELISA DÍAZ CASTELO

L

EMILIANO ARÉSTEGUI 

ice Elisa Díaz que la palabra es una forma de tocar al otro, y dice, en uno de sus 
cuentos, que las cajas son palabras, y pareciera que muchas veces no sabemos todo 
lo que guarda. Las palabras tocan y también golpean. Creo que la prosa de Elisa 

Díaz Castelo cimbra y percute con estos cuentos de un horror vestido de terciopelo. Es 
también un libro de espejos, un libro en el que lo contrario habita en lo que enuncia. Aquí 
las cosas, los objetos, son presagios y somatizan en sus dueños, son también oráculos 
que dictan un camino. El tiempo se estanca en la densidad de una gravedad que se hace 
presente en todos los cuentos. El libro de las costumbres rojas nos da cuenta de un oído 
fino, de una mirada quirúrgica que desmenuza el qué las cosas. Aquí los elementos se 
superponen, en estos cuentos: el recuerdo y el pasado, se habitan en el abrigo del presente. 
La poética de este libro es una distopía silenciosa, que se hace presente en los elementos 
más simples, en este juego de espejos, lo simple, lo cotidiano, es la semilla del horror. 
Una poética de la perversión en la que la realidad somatiza el poder de las palabras. 
En los cuentos de Eliza Díaz las cosas son presagio de un ataque, un elemento más que 
encarna en la carne de los personajes: los objetos se entretejen a la palabra, mudando a 
lo fantástico sin escapar de lo posible. A Elisa, pareciera, le interesa delinear contornos, y 
de los contornos surgen formas, bosquejos que se tornan bosques cargados de sentidos, 
sentidos que de lo literal pasan a lo oculto, a lo alegórico, a la desmesura. Todo tiene un 

opuesto, o está superpuesto o transmuta. Lo conmensurable se vuelve inmensurable: 
lo cotidiano, parece advertirnos la autora, cobija lo extraordinario.
Así, la hija que juega que son sus hijas las muñecas, termina siendo la madre de su madre 
y luego la esposa de su padre. Primero viste a su madre de adentro hacia afuera, luego 
toma ese papel de afuera hacia dentro: se pone los aretes, el anillo de matrimonio, luego 
entrega el cuerpo. Y en este mundo, en el que las cosas son presagio y conjuro, ella, la hija, 
termina siendo ella, la madre. El horror está en la continuidad de los días, Castelo lo sabe.
En esta poética, lo superfluo y lo intestino, se hacen uno, y la indiferencia puede ser la 
magia que una todo para que todo se vuelva otra cosa. Aquí los personajes entran al cine 
y en un momento, con dos o tres palabras, hurgan hacia el otro, transmutan, el lenguaje 
logra la metempsicosis en sus traslados, pues la palabra y el ser están unidos y cada frase 
puede ser un acto de magia, un conjuro... No hay nada que sea literal, todo se traslada 
hacia el lado oculto de las cosas. Aquí las metáforas son embrujos.
En este ir y venir de lo uno a lo otro, los cuentos, las narraciones, no son prosa, o es una 
prosa que habita la no prosa, una poética, en la que aparecen versos sueltos, intestinos. 
Podemos decir, que en los cuentos de El libro de las costumbres rojas las palabras parecen 
tener un correlato directo con el mundo. 
Siempre es necesario engarzar a los autores a otras letras, a otros nombres, yo así 
encuentro, en la extrañeza de estos cuentos, el oído fino de Samperio y Monterroso, los 

encuentro en la capacidad que tiene Elisa para pervertir lo cotidiano y llevar lo literal a 
los extremos: pareciera que toda frase tuviera una poética escondida lista a desbordarse; 
quedarse sin palabras, encontrar a alguien hasta en la sopa, ponerse en los zapatos 
del otro, incluso la palabra melancolía, puede desdoblarse hacia el horror. Encuentro 
también a Carver y a Chejov, pues los cuentos de Elisa parecen ser icebergs en el que lo 
oculto se presenta y abisma en los finales, en ese algo más que siempre se presiente. Y 
también me recuerda a Emiliano González, por esa capacidad de trasladar la realidad, 
para dejar abiertas sugerencias, para su posibilitar lo extraño. Y por supuesto, ahí está, 
en estas páginas, el horror en una plástica que recuerda lo mismo a Maupasant que 
Amparo Dávila, pero tirando al terciopelo y desgarrándolo, hacía un quehacer que 
también recuerda a Mulholland Drive de David Lynch.

* Emiliano Becerril invita a su tocayo Emiliano Aréstegui a escribir sobre El libro de las 
costumbres rojas

D
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¿Qué encuentro novedoso, respecto a 
otras dinámicas que se promueven en 
general en torno a la lectoescritura? Sin 
duda el que las docentes propicien el 
directo involucramiento de madres y 
padres, familiares, en la formación de 
sus infantes

La prosa de Elisa Díaz Castelo cimbra y percute con estos 
cuentos de un horror vestido de terciopelo. Es también un 
libro de espejos, un libro en el que lo contrario habita en lo 
que enuncia.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

El secretario general del ayuntamiento 
de Cuernavaca, Carlos de la Rosa Segura, 
confirmó que ya se formalizaron cuatro 
denuncias ante la Fiscalía General del 
Estado, contra comerciantes ambulantes 
por amenazas y agresiones a funcionarios 
municipales 

  
De la Rosa Segura dijo que algunos 

líderes de los comerciantes han optado 
por actitudes de intolerancia y agresión, 
incluso han llegado hasta los golpes, 
lo que deriva en una reacción de la 
administración municipal que presentó 
las denuncias.

  
" Los comerciantes rompen actas, 

empujan, golpean, amenazan ya estamos 
llegando a un punto en el que no podemos 
tolerar esa situación". 

  El secretario del ayuntamiento 
capitalino explicó que el pasado sábado, 
venció el plazo para el pago de refrendo 
de los comercios, por lo que iniciaron los 
operativos en contra de vendedores que 
operan ya de forma ilegal. 

  
Comentó que son arriba de 600 

los comerciantes ambulantes que 
regularizaron su situación, pero aquellos 
que no hayan pagado su refrendo tendrán 
que ser retirados con el apoyo de la policía 
municipal. 

  
Finalmente, Carlos de la Rosa señaló 

que, hace unos días, en una plaza 
comercial al sur de la ciudad, intentaron 
retirar a un comerciante de la vía pública 
ilegal, pero la policía no llegó a tiempo 
y los comerciantes agredieron a los 
inspectores para evitar que los retiraran. 

Por agresiones, presenta 
Cuernavaca denuncias 
contra comerciantes  

       Las autoridades capitalinas presentaron cuatro denuncias contra vendedores ambulantes que 
no pagaron el refrendo y que han agredido a inspectores para no ser retirados de la vía publica. / 
Foto: Isabel Mateos Hinojosa /cuartoscuro.com

Clausuran cursos de 
gastronomía en Jojutla

El gobierno que preside Juan Ángel 
Flores Bustamante, a través de la 
dirección general de Bienestar Social 
a cargo de Nicolás Avilés Sandoval, 
realizó la clausura de seis cursos de 
capacitación gastronómica para el auto 
empleo, que se llevaron a cabo durante 
tres meses de manera gratuita.

Los talleres que se impartieron fueron 
de cocina italiana, panadería mexicana, 
repostería, galletas, tartas y panqué, 
todos impartidos por el chef Ángel 
Eduardo Torres, donde 83 personas 
tuvieron la oportunidad de capacitarse 
sin costo alguno, ya que los cursos 
son subsidiados por el ayuntamiento 
con el objetivo de adquirir nuevos 

conocimientos, generar un ahorro para 
el autoconsumo y así poder emprender 
un negocio para mejorar sus ingresos.

En la clausura se contó con la 
presencia de la regidora Patricia Luna 
Domínguez, donde además se realizó la 
exposición de los productos elaborados 
durante dichos talleres.

Nicolás Avilés destacó que la finalidad 
es capacitar a hombres y mujeres de 
Jojutla y de municipios vecinos, en los 
diferentes tipos de cocina y repostería, 
sin costo, únicamente la aportación 
de los insumos que necesitan para las 
clases.

Redacción

       Foto: Ayuntamiento de Jojutla

Rafael Reyes se 
reúne con 
representantes del 
sector empresarial

Con el objetivo de presentar las estrategias 
adoptadas por el Gobierno de Jiutepec para 
abonar al desarrollo económico del municipio, el 
alcalde Rafael Reyes se reunió con representantes 
del sector empresarial e industrial de la región.

El presidente municipal de Jiutepec reafirmó 
ante los integrantes de la Iniciativa Privada 
su compromiso de brindar las condiciones 
necesarias para el fomento al empleo y el 
desarrollo económico, en favor de las unidades 
económicas y de la ciudadanía. 

En la mesa de trabajo hubo representación 
de las industrias farmacéuticas, automotriz, 
metalúrgica, de servicios, entre otros; se acordó 
impulsar la competitividad y la productividad de 
la región, que aporta el mayor porcentaje del PIB 
estatal. 

Finalmente, el edil expuso las acciones en 
materia de seguridad implementadas en Jiutepec 
y cómo se ha colaborado con el sector empresarial 
para dotar de tecnología a la corporación 
policiaca a partir de la instalación de cámaras 
de videovigilancia.

Redacción

       El presidente municipal de Jiutepec se reunió con empresarios para establecer 
estrategias compartidas para el desarrollo económico de esa demarcación. / Foto: 
Ayuntamiento de Jiutepec
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BALAS IMPUNES •  OMAR

ANGÉLICA ESTRADA

Manuel Velasco Coello quien ac-
tualmente es senador con licencia y 
aspirante a los Comités de la Defensa 
de la Cuarta Transformación conde-
nó el atentado que sufrió el dirigente 
del Partido Verde en Morelos, Javier 
Estrada González.

Por lo que exigió a las autoridades 
del estado que realicen las investiga-
ciones correspondientes y se castigue 
a los responsables. 

En su cuenta de Twitter expresó 
“condeno el artero y cobarde atenta-
do en contra de mi amigo y hermano 
Javier Estrada González, dirigente 
del PVEM en Morelos y lamentó que 
se encuentre grave en el hospital 
después de que sujetos armados le 
dispararon.

“Envío un mensaje de solidaridad 
a sus familiares y amigos, para que 
Javier Estrada salga con bien de este 
cobarde atentado: Nuestras oracio-

nes con él y su familia”.
Finalmente llamó a las autorida-

des correspondientes para dar con 
los responsables y castigarlos.

Lamenta ex diputado
federal ataque 

El ex diputado federal, Alejan-
dro Mojica lamentó el escenario de 
violencia que se vive en Morelos y 
condenó el ataque que sufrió Javier 
Estrada, dirigente del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM).

Opinó que se necesita una estrate-
gia en conjunto, más allá de pedir la 
salida de los encargados de seguridad 
pública.

“Se necesita unidad entre todos los 
sectores, más allá de acciones hasta 
viscerales que en nada abonan y re-
suelven los problemas”, dijo.

El ex funcionario se pronunció 
porque exista una revisión a fondo 
de la estrategia de seguridad, a fin de 
lograr escenarios de paz y tranquili-
dad que requiere Morelos.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Tras registrarse este viernes un ataque a 
tiros contra el exdiputado Javier Estrada, el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) hizo 
un llamado a las autoridades para que todos los 
homicidios y cualquier hecho delictivo se trate 
de la misma manera, al considerar que todos 
los morelenses merecen justicia.

Ante los últimos hechos delictivos registra-
dos en Cuernavaca y en todo el territorio more-
lense, Antonio Sánchez Purón, presidente del 
CCE, lamentó que la inseguridad en la entidad 

haya rebasado la estrategia del gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco Bravo para inhibir los ín-
dices delictivos que aumentan cada día.  

Sánchez Purón consideró que los encarga-
dos tanto de la Comisión Estatal de Seguri-
dad (CES), así como de la policía municipal, 
deben de “tomar cartas en asunto”, añadió que 
la ciudadanía lo único que puede hacer es la-
mentarse pues, pese a las marchas para exigir 
justicia por todos los homicidios y delitos de 
alto impacto que se cometen todos los días en 
Morelos, la situación cada día es peor. 

“Desgraciadamente no nos podemos que-
dar más que en el ámbito del lamento. Poco 

se está haciendo en este estado por el tema de 
la seguridad, está rebasado. Creo que hay que 
tomar cartas en el asunto de manera inmedia-
ta”, expresó.  

Sánchez Purón recordó que, pese a que 
se anunció a principios de mayo la llegada a 
Morelos de 500 elementos de la Guardia Na-
cional para inhibir los índices delictivos, estos 
continúan al alza, por lo que refirió que “ya no 
sabemos qué tiene que acontecer para que se 
volteen los ojos a Morelos y se dé una solución 
contundente porque ya tenemos un cúmulo 
de asesinatos que se dan de manera continua 
y constante”.  

“No hay resultados, simplemente lo que hay 
son convocatorias que quizá lo que se intente es 
mandar mensajes, pero con pocos resultados. 
Si seguimos igual estamos destinados a que 
Cuernavaca, pero sobre todo el estado esté en 
una situación decadente como estamos ahora 
pero que aún se puede agudizar más. No sé qué 
más ingredientes falten para que la situación 
entre en una crisis aún mayor”, abundó.  

Cabe recordar que en año pasado se regis-
tró el asesinato de la diputada Gabriela Marín, 
quien también recibió varios impactos de bala, 
pero no logró sobrevivir. El crimen aún conti-
núa impune. 

ESTRELLA PEDROZA Y ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Faustino Javier Estrada González,  ex diputado fede-
ral y líder moral del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) en Morelos,  se encuentra en estado crítico tras 
ser atacado por hombres armados y herido a la altura de 
la cabeza frente a las oficinas del Sistema de Administra-
ción Tributaria (SAT), situadas al norte de Cuernavaca. 

Unos minutos antes de las 11:00 horas el también 
exdiputado local salía de un exclusivo club de tenis a 
bordo de su auto,  cuando hombres armados a bordo 
de una motocicleta le dispararon. 

De acuerdo a testigos, los escoltas intentaron repeler 
la agresión pero no pudieron evitar que los delincuentes 
lograran su objetivo. 

Se informó que a las 11:04 horas el C5 recibió el 
reporte y de inmediato se despachó una ambulancia 
y personal de urgencias, quienes proporcionaron los 
primeros auxilios y trasladaron a Estrada González al 
Hospital General “Dr. Parres” de Cuernavaca en donde 
fue admitido en terapia intensiva. 

Al lugar también arribó personal de la Unidad Espe-
cializada en la Escena del Crimen, así como de elemen-
tos de la Agencia de Investigación Criminal (AIC),para  
fijar y embalar indicios balísticos, además desplegaron 
por la zona un operativo para la localización a los pre-
suntos responsables.

Ataque directo el que sufrió
Javier Estrada: FGE 

El titular de la fiscalía general del Estado (FGE), Uriel 
Carmona Gándara confirmó que el atentado en contra 
del exdiputado y presidente del Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), Faustino Javier Estrada González 
fue un ataque directo, al descartar algún asalto, aunque, 
aclaró se harán las investigaciones para determinar el 
móvil del atentado. 

En entrevista en el Hospital José G. Parres, Uriel 
Carmona indicó que personal de los Servicios Pericia-
les hallaron dos casquillos nueve milímetros, y están 
investigando a los presuntos responsables. 

"Confirmamos que fue un ataque directo. No, es un 
asalto, no es un robo con violencia, no iban por los vehí-
culos, ni por las pertenencias de la víctima. Al arribo de 
nuestros elementos encontramos dos casquillos de arma 
corta, es decir, de una pistola calibre .9 mm”.  

Carmona Gándara indicó que trabajan de manera 
coordinada con los vecinos de la zona para verificar si 
cuentan con cámaras de seguridad para identificar a los 
presuntos responsables. 

"Se está trabajando en tiempo real, se están recaban-

do el material de video de cámaras de seguridad particu-
lares. Nuestros trabajadores se encuentran revisando si 
en esa zona hay cámaras de seguridad estatal". Si existen 
cámaras de video vigilancia, se realizará la solicitud a 
través de la Comisión Estatal de Seguridad para robus-
tecer las investigaciones, indicó. 

En 2021 fue víctima de un
intento de asesinato

Esta no fue la primera ocasión que Estrada González 
fue blanco de algún tipo de ataque,  a mediados de ma-
yo del 2021, cuando era candidato a la diputación del 
distrito octavo del Congreso local por el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), fue blanco de un intento 
de asesinato.

En aquella ocasión,  fue atacado cuando salía de un 
conocido restaurante situado sobre la avenida San Die-
go en la Colonia Vista Hermosa, cuando un hombre se 
acercó a él y lo amenazó con una pistola, de inmediato 
el candidato reaccionó y lo empujó. El agresor le apuntó 
a la cara pero uno de los escoltas se interpuso entre 
Estrada González y su atacante.

Otros escoltas y el personal de seguridad del restau-
rante intentaron intervenir, pero el agresor, que fue 
identificado por algunos testigos, logró darse a la fuga.

Tras el atentado, el candidato y algunos de los testigos, 
se trasladaron a la Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
para presentar una denuncia por homicidio en grado 
de tentativa, amenazas y lo que resulte en contra del 
hombre ampliamente identificado.

En aquél entonces, la agresión quedó asentada en la 
carpeta de investigación CS01/5384/2021.

Atacan al líder 
moral de PVEM
en Morelos

Condenan atentado 
contra Javier Estrada 

Inseguridad ha rebasado a las autoridades de Morelos 

Al cierre de esta edición, la Secretaría de Sa-
lud emitió el siguiente comunicado:

“La Secretaría de Salud, a través de Servicios 
de Salud de Morelos (SSM), informa que fami-
liares del paciente que resultó herido por pro-
yectil de arma de fuego en la zona de Paseo del 
Conquistador, en Cuernavaca, pidieron su alta 
voluntaria para continuar su manejo médico en 
un hospital privado, toda vez que su estatus de 
salud se lo permitía”.

La Secretaría informó también que en el no-
socomio recibió atención de manera oportuna.

Lo trasladan a un 
hospital privado
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VIVIANA GUTIÉRREZ

Luego de que la Secretaría de Movilidad y Transpor-
tes (SMyT) anunció que no tiene recursos para placas 
de automóviles, entre otros documentos, la iniciativa 
privada pidió despolitizar el tema ya que la falta de 
solvencia económica solamente afecta a la ciudadanía. 

El presidente de la Asociación Mexicana de Distri-
buidores de Automóviles (AMDA) en Morelos, Ber-
nardo Mario Ramos Madrid, consideró que la falta de 
documentación oficial podría incidir para que conti-
núen los hechos violentos en la entidad, ya que no se 
sabrá el estatus del automóvil en el que circulan, tal 
y como sucede con las motocicletas.   

“Las personas no podrán utilizar sus vehículos 
automotores, si cuentan con permisos para circu-
lar de los que se venden en casas gestoras, pues son 

apócrifos, solo válidos si se adquieren en las oficinas 
gubernamentales del estado de Guerrero”, comentó. 

“Esto ya está afectado, inclusive, el libre tránsito de 
los ciudadanos porque al no tener placas no se puede 
asegurar el coche o ingresar al Registro Público Ve-
hicular de Autos y Motos (Repuve) y se está haciendo 
una nube que a la larga no se va a poder controlar 
porque va a haber coches en la calle que no podemos 
saber en qué estatus están”, agregó.  

El entrevistado recordó que existen instituciones 
como la Oficina Coordinadora de Riesgos Asegura-
dos (OCRA), el propio Repuve y AMDA que albergan 
información oficial de los automóviles para que en 
caso de robo sean recuperados de manera más fá-
cil; sin embargo, ante la falta de placas que se vive 
en estos momentos en Morelos ya no se contará con 
una base de datos, lo que podría ser aprovechado por 
delincuentes. 

Por encomienda de la presidenta 
municipal del Ayuntamiento de Te-
mixco Juanita Ocampo Domínguez, 
la directora de la Instancia de la 
Mujer Lic. María de Lourdes López 
Catalán acudió junto  con personal 
de la dependencia a la primaria in-
dígena de Cuentepec “Miguel Othón 
de Mendizábal”  para acercar a es-
tudiantes de segundo y tercer grado 
el proyecto “pinta tu Raya así” con 
el objetivo de Prevenir el Abuso Se-
xual Infantil, con la colaboración del 
Instituto Nacional de Salud Pública, 
a través de la investigadora Doctora 
Leonor Rivero.

Este proyecto profundiza el apren-
dizaje de niñas y niños en temas que 
coadyuven en la prevención del Abu-
so Sexual Infantil (ASI), utilizando 
como herramienta la inteligencia 
artificial, mediante el Ambiente 
Virtual de Aprendizaje (AVA); se 
ha comprobado que este ambiente 
tiene efectos positivos en la reten-
ción del conocimiento y aumenta 
la motivación del aprendizaje, para 
implementar un modelo de interven-
ción en niñas y niños de una mues-
tra de escuelas primarias de México, 
esperando contribuir con ello en la 
prevención del abuso sexual infantil.

Cabe mencionar que hace unos 
días la alcaldesa de Temixco Jua-
nita Ocampo Domínguez recibió 
a la doctora Leonor Rivero, inves-
tigadora del Instituto Nacional de 
Salud Pública (INSP), para ofrecer 
detalles sobre la aplicación, un taller 
participativo a través de un formato 
inmersivo –realidad virtual–, que se 
llevará a cabo en dos escuelas más: 
Tetlama y Santa Úrsula.

La contribución del presente es-
tudio radica en visibilizar y atender 
un problema de gran magnitud que 
pudiera estar siendo subestimado 
debido a que la mayoría de los casos 
de ASI no se reportan. De acuerdo 
con datos oficiales, el abuso sexual es 
un problema de salud pública que re-
presenta una de las peores formas de 
violencia y violación de los Derechos 
Humanos de niñas y niños, según in-
forme de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos.

Mediante la puesta en marcha del 
presente estudio será posible incidir 
en la disminución del abuso sexual 
infantil y, a largo plazo, se pretende 
erradicarlo.

Redacción

Afecta a automovilistas 
la falta de expedición 
de placas para circular

Participa Temixco 
en proyecto “Pinta 
Tu Raya Así” para 
prevenir el abuso 
sexual infantil

Q Además de 
incomodidad para los 
usuarios, carecer de 
placas de circulación 
podría ser usado por la 
delincuencia, advierte 
la Asociación 
Mexicana de 
Distribuidores de 
Automóviles (AMDA). 
Foto: Redes Sociales

O En el proyecto “Pinta Tu Raya Así”, puesto en marcha en 
colaboración con el INSP, se utiliza la inteligencia artificial para 
abordar diversos temas de manera didáctica. Foto: Ayuntamiento de 
Temixco
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ELSA SANLARA

omos testigos de una so-
ciedad que marcha hacia 
su propia perdición, donde 

despiadadamente extinguimos 
glaciares y ecosistemas. Nues-
tro país se deshace con las altas 
temperaturas y, aunque los mo-
relenses estamos acostumbrados 
al calor, la ausencia de lluvia nos 
tiene viviendo en el quinto círculo 
del infierno de Dante: la ira.

Nos quejamos y maldecimos 
porque no podemos conciliar el 
sueño o porque el sol abrasador 
nos consume en la parada del au-
tobús. Nuestras conversaciones 
giran en torno a la búsqueda de 
los culpables del calentamiento 
global, debatiendo sobre nuestra 
propia responsabilidad y cuál es 
nuestra «huella de carbono», es 
decir, cuánto contribuyen nues-
tras acciones diarias al fenómeno 
del cambio climático.

Indudablemente, el intenso ca-
lor no solo afecta a México, sino 
al mundo entero. En los últimos 
años, se han registrado tempera-
turas récord en numerosos luga-
res del planeta. El deshielo de los 
casquetes polares y los glaciares, 
el aumento del nivel del mar y los 
cambios en los patrones climáti-
cos, como sequías más intensas, 
alteraciones en los ecosistemas y 
la pérdida de biodiversidad, nos 
alertan sobre la urgencia de ac-
tuar. 

En su libro «Cambio climático 
como guerra de clases», Matt Hub-
ber plantea que la crisis climática 
no es un problema individual de 
la «huella de carbono», sino un 
problema que radica en aquellos 
que controlan los medios de pro-
ducción, es decir los ricos y los 
poderosos. 

No es coincidencia que el térmi-
no «huella de carbono» haya sido 
popularizado por British Petro-
leum (BP), la segunda compañía 
petrolera más grande del mundo 
no estatal. Sus actividades de per-
foración de petróleo y emisión de 
gases contaminantes causan es-
tragos en la salud y provocan la 
muerte en comunidades cercanas.

Los ricos y poderosos, quienes 
patrocinan la indiferencia de los 
gobiernos, nos han vendido la 
culpa, y nosotros, tristemente la 
hemos comprado. Nos han hecho 
creer que somos responsables por 
usar popotes de plástico o por no 
reciclar nuestra basura. Nos dan 
«atole con el dedo», con medidas 
superficiales como el doble "hoy 
no circulas", mientras que la gente 
de las altas esferas se desplaza en 
aviones privados o helicópteros 
sin restricción alguna. Los más 
privilegiados señalan con el dedo 
acusador a aquellos que no cuen-
tan con un sistema de recolección 
de basura gratuito por parte del 
municipio, y se ven forzados a 
quemar su basura en el patio de 
su casa. 

Mientras tanto, esos privilegia-
dos aplauden al capitalismo, cele-
bran la apertura de nuevas plantas 
industriales que, sin piedad algu-
na, destruyen flora y fauna.

Lamentablemente, los países 
más pobres, aquellos ubicados 

cerca del ecuador, seguirán sien-
do los más afectados y sufrirán las 
peores consecuencias del cambio 
climático. Esto es lo que conoce-
mos como "ironía climática", don-
de los más vulnerables son quienes 
menos contribuyen al problema, 
pero pagan el precio más alto. La 
desigualdad de condiciones entre 
las clases altas y bajas se hace evi-
dente una vez más. La crueldad se 
hace presente cuando nos damos 
cuenta de que aquellos que perte-
necen el 10% más rico de la pobla-
ción mundial son responsables del 
49% de las emisiones, derivadas 
únicamente de su estilo de vida. 
Además, es impactante saber que 
únicamente 100 compañías son 
responsables del 71% de las emi-
siones de gases contaminantes en 
todo el mundo.

En este panorama, todos tene-
mos nuestra cuota de culpa, cada 
uno de nosotros contribuye a este 
problema. Consumimos sin con-
siderar las consecuencias, disfru-
tamos del pescado sin importar si 
su origen implica la devastación de 
nuestros mares mediante la pesca 
de arrastre. Todos queremos via-
jar y estar en esos lugares dignos 
de ser publicados en Instagram, 
y el reciente récord de más de 
22,000 aeronaves volando simul-
táneamente en el aire, lo demues-
tra. Es innegable que el capitalis-
mo nos seduce con el consumo, 
y ese es nuestro pecado, pero la 
culpa del cambio climático no re-
cae exclusivamente en nosotros, 
aunque aquellos que ostentan el 
control del mundo se empeñen en 
decir lo contrario. Lo cierto es que 
el verdadero cambio debe ser im-
pulsado por los gobiernos, quienes 
deben imponer medidas drásticas 
y definitivas a esas 100 empresas y 
al voraz sistema capitalista.

Algunos sostienen que la ener-
gía nuclear es la solución, pero 
esta opción genera un temor ge-
neralizado, un miedo desmedido, 
sembrado por las grandes cor-
poraciones petroleras como BP 
o Exxon Mobil, cuyos intereses 
económicos se verían afectados si 
se optara por la energía nuclear. A 
pesar de que las petroleras propo-
nen planes de energías renovables 
en los foros económicos mundia-
les, continúan fragmentando y 
contaminando el planeta sin des-
canso, ya que están dispuestas a 
explotar los recursos naturales sin 
importar las consecuencias.

Podemos llevar a cabo pequeñas 
acciones, como usar popotes de 
metal, llevar bolsas reutilizables 
al supermercado y reciclar nues-
tra basura para aliviar nuestra 
conciencia antes de dormir. Sin 
embargo, si realmente deseamos 
generar un cambio significativo, 
debemos actuar de forma colecti-
va y reflexionar sobre qué tipo de 
líderes gubernamentales quere-
mos y cuán comprometidos están 
en escuchar a la comunidad cien-
tífica, en lugar de aceptar sobor-
nos de las grandes compañías por 
debajo de la mesa.

Dicen que los ricos también llo-
ran, y sin duda también sudan. Pe-
ro se llora menos cuando se tiene 
comida sobre la mesa, y se suda 
menos en una mansión con aire 
acondicionado.

ANGÉLICA ESTRADA

Al sostener un encuentro, a invitación expresa de 
empresarios de distintas cámaras, Margarita Gonzá-
lez Saravia, directora general de la Lotería Nacional, 
lamentó que en Morelos no exista una estrategia clara 
para atender las diferentes problemáticas que aquejan 
a los ciudadanos.

Resaltó que el tema principal para atender es la 
severa crisis de inseguridad que azota a la entidad, 
no obstante, aseguró que “este problema no solo se 
combate atacando a los malos, sino que debe haber 
una estrategia y conocer los elementos que hay para 
atender y resolver”, dijo.

González Saravia resaltó la importancia de conjun-
tar esfuerzos entre los diferentes sectores de la socie-
dad y los gobiernos para crear acciones que abonen 
al desarrollo.

La Mesa de Seguridad no es solo para tomarse la 
foto

Margarita González insistió en la urgencia de im-
plementar acciones para atender la inseguridad, re-
firiendo que el modelo federal debería tomarse de 
ejemplo en la entidad.

“La mesa de seguridad no solo debe ser para que los 

funcionarios se tomen la foto; a mí me tocó asistir a 
las que encabeza el presidente y ahí se daban informes 
sobre detenciones, hechos y se definían estrategias, 
así debería ser en el estado”, dijo.

Por su parte, los empresarios reconocieron el tra-
bajo de la funcionaria del gobierno federal así como 
también sus logros en el sector empresarial, externán-
dole su apoyo en la búsqueda de dicha candidatura.

En Morelos, no hay 
estrategia ni avances en 
ningún sector: Margarita 
González Saravia

LOS RICOS TAMBIÉN SUDAN

S

O En esta ocasión la sesión de Cabildo Abierto tuvo 
como sede el mercado municipal “Narciso 
Mendoza” de la Carolina; el presidente municipal 
José Luis Urióstegui reiteró que Cuernavaca 
seguirá trabajando en comunidad y fomentando una 
mayor participación ciudadana. Foto: Ayuntamiento 
de Cuernavaca

O Margarita González Saravia lamentó que en 
Morelos no existan estrategias para atender las 
diferentes problemáticas que aquejan a los 
ciudadanos, como en materia de seguridad. Foto: 
Especial

Como cada fin de mes, el Ayuntamiento de Cuernavaca 
llevó a cabo este viernes la sexta sesión de Cabildo Abier-
to en una de las colonias más antiguas de la ciudad, La 
Carolina, donde una vez más refrendaron la política de 
puertas abiertas y acercamiento con la población, cono-
ciendo de primera mano sus problemáticas y necesidades 
para darles una solución a la brevedad de acuerdo con la 
disponibilidad y factibilidad del municipio. 

Teniendo como escenario el mercado municipal “Nar-
ciso Mendoza”, el presidente municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado; la síndica municipal, Veró-
nica Atenco Pérez y los regidores Wendi Salinas Ruiz, Paz 
Hernández Pardo, Lucero Cuenca Noria, Patricia Torres 
Rosales, Debendrenath Salazar Solorio, Jesús Rosales 
Puebla, Víctor Manzo Godínez, Adrián Martínez Terrazas 
y Fernando Carrillo Alvarado, recibieron a vecinos no 
solo de esta colonia, sino también de los poblados de San 
Antón, Tlaltenango y Ahuatepec. 

Entre las solicitudes expuestas se consideraron rubros 
como alumbrado público y descacharrización, barrido y 
mantenimiento de las vialidades, fugas, desazolve y me-
joramiento del tandeo en el suministro del agua potable; 
la regularización del comercio ambulante; además se 
tocaron temas más específicos, como la reparación de 
la jardinera en el callejón del Salto, así como rondines de 
seguridad y el embellecimiento de El Salto de San Antón. 

Tras dar respuesta a cada una de las peticiones y di-
rigirlas a las áreas correspondientes, el presidente mu-
nicipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui, reconoció 
que La Carolina cuenta con vecinos muy participativos, 
a quienes han

visto trabajar en jornadas comunitarias, buscando 
coadyuvar en el mejoramiento de la imagen de su colo-

nia, por lo cual, confirmó, que se sumarán a este esfuer-
zo, dando atención a sus peticiones, como ejemplo en el 
servicio de alumbrado público. 

En este sentido, señaló que, si bien el juicio de con-
troversia constitucional que inicio el Poder Ejecutivo 
suspendió la compra de luminarias que se consideraron 
dentro del Fondo de Infraestructura Regional Munici-
pal creado por el Congreso de Morelos, particularmente 
para La Carolina, el municipio no dejará de atenderles, 
considerándolos para la instalación de este servicio tan 
necesario en materia de seguridad pública. 

Redacción

Participan vecinos de La Carolina y 
colonias aledañas en sesión de cabildo 
abierto en Cuernavaca 



Buscan en UAEM tratamientos 
alternativos para diabetes y artritis 

Zafra
Lamentamos el atentado 

sufrido por Javier Estrada, 
miembro distinguido del 
PVEM Morelos. Nuestra 

solidaridad con su familia 
y amigos. Repudio y 

exigencia de aclaración 
inmediata. ¡Basta de 

impunidad!
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VIVIANA GUTIÉRREZ  

Para generar alternativas terapéuticas a enfermedades como la 
artritis reumatoide o la diabetes, José Luis Viveros Ceballos, profesor 
investigador del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), trabaja en 
el diseño y síntesis de moléculas con propiedades antiinflamatorias, 
antihipertensivas y antidiabéticas. 

  
José Luis Viveros expuso que en las últimas décadas se ha 

incrementado la necesidad de contar con alternativas para el 
tratamiento de enfermedades crónicas, como la artritis reumatoide, 
la hipertensión y la diabetes, para tener nuevas terapias y moléculas que 
reduzcan los efectos secundarios de los tratamientos y terapias actuales. 

  
El investigador comentó que la aparición de úlceras y daño a la mucosa 

gástrica por alto grado de ácidos son algunos de los efectos secundarios 
del uso de medicamentos que existen actualmente en el mercado para 
tratar estas enfermedades. 

  
Dijo que las moléculas conocidas como péptidos naturales, producidos 

por el organismo, tienen propiedades antiartríticas, antiinflamatorias y 
antidiabéticas, sin embargo, una de las desventajas, es que, si se quieren 

utilizar en la terapia de dichas enfermedades, no presentan buena 
estabilidad y selectividad metabólica. 

  
Ante esto, José Luis Viveros destacó que su investigación se enfoca en 

preparar alfa aminoácidos no naturales para conferirle a los miméticos, 
propiedades como imitar a los péptidos naturales, para guardar la 
actividad biológica, mejorar la selectividad y la estabilidad metabólica, 
lo que los convierte en buenos candidatos para desarrollar agentes 
terapéuticos y reducir los efectos secundarios. 

  
José Luis Viveros explicó que esta investigación es resultado de 

un trabajo multidisciplinario, con la colaboración de estudiantes de 
posgrado, “para el diseño y síntesis de los péptidos miméticos fue 
necesaria la colaboración de investigadores de la Facultad de Medicina 
de la UAEM, quienes han realizado las evaluaciones biológicas para 
determinar que hay muy buenos resultados y una alta potencia 
antiinflamatoria en dichas moléculas sintéticas, en comparación con 
medicamentos antiinflamatorios como la indometacina". 

  
Para concluir, Viveros Ceballos anunció que esta investigación 

comprobará las capacidades biológicas antiinflamatorias de las nuevas 
moléculas, para luego patentarlas y conseguir el financiamiento o 
interés de alguna farmacéutica para continuar experimentando, hasta 
desarrollar un nuevo medicamento. 

s En la UAEM se busca desarrollar medicamentos contra la diabetes y la artritis reumatoide que no fomenten la aparición de úlceras y o 
daño a la mucosa gástrica por alto grado de ácidos que provocan los medicamentos que existen actualmente en el mercado para tratar estas 
enfermedades. / Foto: UAEM

Foto: Denisse Hernández Rubio / cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



